

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6. — Teléfono, núm. 70

Entranca concertado

Últimas noticias y telefonemas de la tarde

Año XX

Viernes 11 de Abril de 1918

Núm. 5.684

## Madrid

### APROVECHEN...

El general Luque pudo decir, ó dió á entender que podía decir muchas cosas desde su escaño del Senado, y no dijo ninguna.

El Sr. Izquierdo, que además de Senador canario, es comandante del Ejército, también se proponía, no ya levantar la punta del velo, sino descorrer totalmente la cortina para que se viera tal y como es el retablo parlamentario... Y el Sr. Izquierdo hizo un discurso en el que tampoco dijo cosa alguna que llamase la atención.

Los emocionados á las emociones y al hule cifraban sus esperanzas en la intervención del Sr. Maestre, que es orador muy elocuente, é intencionalmente: Pero el Dr. Maestre, que es, también, bondadosísimo, aunque apuntó no quiso disparar. Y cuenta que si no disponía de un cañón París, le faltaba poco.

En resumen, que ni el Sr. Luque, ni el Sr. Izquierdo, ni el Sr. Maestre, ni otros oradores del Senado se han metido con el gobierno; que no hay ambiente de lucha; que no hay ni pretérito para pelear, que, quienes no callan, hablan para no decir nada y que á los que no dicen nada les falta el agua, aplaudiéndoles su actitud patriótica el Presidente del Consejo: es decir, que al callar, se le llama estos días patriotismo.

Yo no sé si ocurrirá cosa semejante en la otra Cámara; es posible que sí, que sientan todos ó casi todos inapetencia oratoria; y que todos los grupos representados en el gobierno, por obligación, y los no representados de la izquierda, por devoción, queramos decir, por no retrasar la amnistía, callen. Y si es así tendrá disculpa el gobierno si no aprovecha no ya los días, pero las horas y hasta los minutos para que rindan prontamente en esta temporada su labor útil las Cortes.

Ocasión como ésta, no va á presentarse. Sea por lo que quiere, es lo cierto, que los individualmente combatidos, por fracasados, son colectivamente tenidos como si hubiesen pactado con la fortuna y con el acierto. Como eso por desgracia ó por suerte no ha de durar, ni por parte de los ministros, ni por el lado de los parlamentarios, deben aquellos no desquitar y emplear el crédito de confianza que han merecido, resolviendo, sobre todo, la mayor de las dificultades, la de habilitar legalmente un presupuesto. Ahora... no hay quien quiera hablar. ¿Quién se atreverá á decir que, dentro de poco, no habrá de desatarse todas las lenguas?

Miguel Peñaslar.

### Combinación de gobernadores

Se ha firmado la siguiente combinación de gobernadores:

De Teruel, don Manuel Jiménez Hoyos, que estaba en Almería; de Málaga el señor Sanz Buhigas, que estaba en Océros; de Victoria don Santos Ruiz Zorrilla; de Granada, don Sixto Pérez Osivo; de San Sebastián el señor García Bajos; de Segovia, el conde de Pinofiel; de Océros el señor Polo de Bernabé, que estaba en Badajoz; de Pamplona, don Emilio Díaz Moren, secretario del Gobierno de Madrid; de Badajoz el señor Pleja, que estaba en Pamplona; de Cádiz el marqués de Unzueta del Valle; de Canarias don Agustín Lázaro, que estaba en Cádiz.

Secretario del Gobierno de Madrid el señor Cabrero, que estaba en Canarias; de Baleares el señor Aberola; de Alicante el señor Caballero; de Almería el señor Aguayo, que estaba en Girona; de Albalade don Luis Argüelles, y de Lérida el señor Vega Inolá.

### Fomento Agrícola de Andalucía

ELIXIR VID TERAPICO VIÑAS

(Remedio contra las enfermedades de la vid. Existencia en almacén social).

## Crónicas de la guerra

### Apostillas á un discurso

En esta recia campaña toda gran batalla campal está siempre precedida y seguida de batallas de palabrería de políticos y estadistas, y lo que es mucho peor, hasta de Generales, en algunas ocasiones.

Con la palabra es más fácil vencer que con los hechos.

Uno de los prohombres más atacados de la fiebre del charlatanismo es el ministro inglés Lloyd George.

Glosemos ligeramente lo dicho por el eminente estadista británico:

Para él estamos en la etapa más crítica de esta terrible guerra, y aun que en estos momentos reina una calma relativa, la tempestad se cierne ya sobre el horizonte.

Todo depende, según él, fíjese bien el lector, del éxito con el cual se resista el potente empuje de los alemanes; es decir, que para Lloyd George no cabe duda que en esta ostenta batalla no pueden esperar los aliados el triunfo de vencer; su misión y el colmo de sus aspiraciones tienen que limitarse á poder resistir el choque violentísimo del adversario.

Mal se compagine todo esto con la vociferancia de hipotéticos triunfos, que con suma ligereza pretendieron apuntarse algunos incautos optimistas.

La batalla de Cambrai no fué más que un acontecimiento trivial comparada con esta gran batalla, que el político inglés calificó de tremenda tempestad.

Entre las contradicciones manifiestas que desde luego se advierten en el susodicho discurso figuran las siguientes: dijo Lloyd George que los alemanes eran, al comenzar su violentísima ofensiva, ligeramente inferiores en infantería, inferiores en artillería, superiormente inferiores en caballería y mucho más inferiores en aviación.

No se explica, pues, cómo los partes británicos y franceses han venido señalando un día y otro día que los aliados se veían precisados á replegarse tácticamente ante la superioridad francamente notoria de las huestes teutonas.

Reconoce el político orador la ventaja conseguida por los atacantes al recoger y conservar en todo instante la iniciativa táctica que todavía guardan en su poder, pero incurre en el error de bulto de atribuir el desastre inglés á la sorpresa del ataque del adversario.

No pudo haber sorpresa, porque el ataque estaba anunciado por todos hasta ya muchos meses, como lo comprueba el aserto del mismo George al asegurar después que la situación había sido estudiada por el Consejo de Verales, el cual, á principios de febrero, dedujo que el ataque alemán se produciría al Sur de Arras en un frente muy extendido, que sería ejecutado por 95 divisiones, que se lanzarían con todas sus fuerzas á la pelea, con objeto de apoderarse de Amiens y abrir una brecha entre las tropas francesas y las inglesas, cortando la línea.

Ni madame Thèbes, ni pitonisa ninguna de los tiempos antiguos, ni de los modernos, podría presentar con más clarividencia el porvenir, y, sin embargo, quieren decirnos que hubo sorpresa.

También achaca el político inglés una parte del triunfo germano á la unidad de mando, su perenne obsesión y al tiempo brumoso y seco, como si para los ingleses hubiese un tiempo distinto del que hacía para los alemanes.

El orador confirmó rotundamente que los alemanes abrieron una brecha entre los ejércitos ingleses tercero y quinto.

Basta por hoy de comentarios á este discurso, y conete que la batalla en Occidente solo continuó al Sur del Oise, apoderándose los alemanes de la ciudad de Concy-le-Chateau y arro-

jando á los franceses al otro lado del canal del Oise al Aisne.

Al Sur del Lys, entre Amentières y La Bassée se ha iniciado violento y activo avance germano.

Capitan Bailén.

### CRONICA DE PARIS

#### El generalísimo

Un día el general Foch, el más sólido prestigio militar de toda Francia, se hallaba en un puesto avanzado, al aire libre, estudiando la situación sobre unos mapas. De pronto un proyectil estalló á pocos metros y salpicó la tierra hasta aquellos. El general lo limpió con mane indiferente. Un oficial se permitió indicarle:

—Mi general, el nuevo proyectil puede venir mejor apuntado.

Foch sin mirarle contestó:

—Así me ahorrárá todo este trabajo.

De tal modo que es hoy generalísimo de todos los ejércitos aliados se ofreció á la muerte y esta difrase que no quiso aceptar la ofrenda por exceso de renunciamiento.

¿Desde hace cuanto tiempo no venía pidiéndose el establecimiento del mando único? Entre todos los consejos inter-aliados y por la voz de la Prensa, se solicitaba con insistencia la designación de una inteligencia que ordenara y dirigiera, ella sola, la acción mancomunada de todas las ejércitos. Y lo que no pudo conseguirse con semanas de discusión y años de polémica se ha obtenido ahora con unas horas de ofensiva alemana; que puso ante los ojos con evidencia aterradora la existencia de un peligro igual para todos.

Foch es el hombre de los nervios bronceados y de la voluntad de hierro, último recurso en los trances decisivos. Tal vez tenga Francia que lamentar la conducta que ha seguido con este general.

En el Iser y en Verdun, antes en la acción del Marne y después en el Piave, Foch ha sido la última carta que jugaba Francia en aquellas empresas. Se le enviaba para hacer frente á las masas innumerables lanzadas para el asalto definitivo, ó bien para contener en su carrera á los ejércitos que avanzaban delirantes de triunfo.

Así Foch ha venido á ser lo que llamaba Conté, un «hombre milagro» que para su acción no tuvo otro lema que esta palabra tan expresiva como sencilla: «Resistir».

Resistir, resistir siempre, dijo á los bravos del Iser, cuando el principio bélico desahogaba sobre ellos el ciclón de sus hombres y de sus cañones: resistir! ordenó á los derrotados del Iser, y Foch señaló á los soldados del Piave y en el Pasubia la línea de resistencia que habría de ser su tumba antes que abandonarla; resistir! clamó en Verdun, y entre las ruinas calcinadas y trágicas los soldados de Francia se inmortalizaron como conjurados por una voz sobrehumana.

Y ahora ha vuelto á repetir su orden, ha vuelto á pronunciar su resistir! cuando tiene frente á él la fuerza toda del imperio germano. La «batalla de los generales» como la llamó Beauvoir, presenta esta característica: de un lado Foch, la resistencia, del otro los caudillos que se han distinguido por sus maniobras de rupturas de frentes.

Yo, puse á decir von Below, abrí en el Isonza la brecha por donde después pasaron victoriosos los acudidos que en su carrera dieron vista á Venecia: yo diría von Moltke, hice saltar la línea rusa, y el ocaso de oriente empezó á vacilar en sus cimientos: yo puse á agregar von Hutier el golpe de gracia, abriendo las puertas de Riga y amenazando á la capital de Rusia.

Nuestro generalísimo tendrá una única respuesta: Yo, resistiré, resistiré siempre.

Los ojos confiados de la nación se han vuelto hacia él, en esta hora grave en que tan necesarios son los hombres directores, de inteligencia fuerte y clara, de voluntad decidida.

Así es Foch. Este ocurrido que voy á contar lo retrata.

A últimos del pasado mes, Clomen ceau llamó á Foch por teléfono para decirle:

- General, el enemigo que ha tomado la ofensiva ha abierto una brecha en el frente ing. ¿qué crees que conviene hacer?
- Cerrarla...
- ¿Cómo?
- Con hombres.
- ¿Teneis preparado vuestro ejército de reserva?
- Sí, presidente.
- Entonces, quedais en completa libertad de acción.

Media hora después, salían los soldados de aquel ejército de reserva, en frentes y en sucesos cen dirección al frente. Y junto á Noyon los regimientos desfilaron ante Foch, quien, solemne y rígido, los contemplaba como una evocación misteriosa.

Y mientras pasaban los batallones animosos hacia la batalla que rugía desesperada, el general saludándolos exclamaba:

—¡Adelante, á resistir! ¡Por Francia! ¡Por Francia!

Añadamos una última palabra: Foch, el generalísimo de las fuerzas aliadas, es un excelente católico, católico práctico, católico verdadero.

Luis Berger.

Paris, Abril 1918.

### Situación económica del Clero

#### GESTIONES DEL CARDENAL PRIMADO

Según telegrama desde Toledo, el Cardenal Primado ha dirigido cartas al presidente del Consejo y al ministro de Gracia y Justicia, interesándoles para que al comparecer el Gobierno de las mejoras económicas de los funcionarios civiles, atiendan también las justas reclamaciones del Clero español «á quien en acertada expresión de «El Debate» —asisten razones de justicia como á ninguna otra clase de los perceptores del Estado y que se completa siquiera la solemne promesa del minimum de 1.000 pesetas á favor del clero parroquial de categorías inferiores».

Parémosnos muy oportunas las gestiones del Cardenal Guisasaola, y reconocido le quedará una vez más el Clero, por quien ahora, como en otras ocasiones —singularmente por aquella brillante campaña de las últimas sesiones de las pasadas Cortes— se interesó tan activamente. Y encontramos muy en su lugar la observación de nuestro querido colega «El Debate», cuando afirma que al Clero asisten razones de justicia como á ninguna otra clase de los perceptores del Estado, porque, como dijimos en estas mismas columnas días pasados, es el Clero el que de menores haberes del Estado participa, y dichos haberes ó consignación no sólo tienen razón de distribución por trabajo, sino que, principalmente, tienen razón de pequeña física devoción de un interés mayor desahogado por el capital del que se le exprolió en el pasado siglo XIX.

Pero, si los haberes del Clero son una devolución que el Estado hace, debemos desear que esta devolución no se limite únicamente á algunas clases del mismo clero: debe alcanzar á todos, porque á todos asiste la misma razón.

Más supongamos que, dadas las circunstancias actuales de todos conocidos, el Estado no puede remunerar convenientemente á todo el Clero y concretase á las categorías inferiores, ¿por qué se ha de restringir la petición de 1.000 pesetas, como minimum, á solamente el clero parroquial rural? Entre esas categorías inferiores ¿no merecen contarse también todos los coadjutores de las parroquias rurales y de las capitales y los capellanes de religiosas que perciben del Estado?

Los coadjutores de parroquias de capital —que son los privilegiados dentro de esta categoría— perciben del Estado mensualmente un haber líquido de sesenta pesetas, es decir 720 pesetas al año. Y los capellanes de religiosas, cuarenta pesetas mensuales, ó

sean 460 pesetas al año. Atendiendo al haber conjunto de coadjutores y capellanes son considerados entre los de categorías inferiores como los párrocos rurales?

En síntesis: el aumento de dotación de los haberes extensivo á todo el Clero, y de no ser esto posible, no debe dejr de comprender á todos aquellos, sean ó no párrocos, cuya dotación no llegue actualmente á mil pesetas. Esto parece lo razonable y equitativo.

Y á ello debiera tender la campaña de prensa actual.

### EL PADRE PUEYO

De la excelente revista «Horizonte», que en Bugamanga (Colombia) publican los PP. de la Compañía de Jesús, tomamos las siguientes líneas, que, por referirse á persona tan querida y venerada en Córdoba, como el Ilmo. P. Puyo, interesarán á nuestros lectores:

«El día 6 de Enero recibió la consagración episcopal en Bogotá, templo del Voto Nacional, de manos del Excmo. Sr. Narciso Dr. D. Enrique Gasparri el Ilmo. Sr. D. Antonio María Puyo, Obispo de Pasto. El nuevo Prelado partió inmediatamente á tomar posesión de su diócesis, á la que de todo corazón felicitamos, pues ha hecho una adquisición de muy alto precio.

Nuestros lectores querrán saber algunos datos acerca del nuevo Obispo, y con gusto se los suministramos.

Nació el Ilmo. Sr. Puyo de Val en Monzón (España), el año de 1864. Está emparentado con el Excmo. Cardenal Merry del Val, Secretario de Estado del Sumo Pontífice Pío X.

A la edad de 16 años ingresó en la Congregación de Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, en la que cursó con gran lucimiento la carrera eclesiástica. En 1886 recibió la ordenación sacerdotal. En 1894 fué nombrado Superior de la Casa de Córdoba, donde desplegó sus energías como misionero, artista é iniciador de muy grandes obras. En 1906 fué nombrado Consultor General, cargo importantísimo en que permaneció por espacio de seis años. Destinado para la fundación de Hayes (Londres) en 1912, hubo de dejar á fines de ese año su nueva residencia para venir á Colombia. De lo que ha trabajado en nuestra Patria bastemos aducir como testimonio el templo del Voto Nacional, que surgió como por encanto bajo la inteligente y activa dirección del R. P. Puyo, y la rapidez con que los hijos del venerable Caret se van extendiendo por el país.»

### La sorpresa de Amiens

Por ser de candente actualidad y por tratarse de un hecho glorioso de los invencibles tercios españoles, creo leerán con gusto los suscriptores de EL DEFENSOR el siguiente episodio, que en un artículo muy extenso describió F. E. á mediados del siglo pasado.

Era el 11 de Mayo de 1597. En la casa alojamiento del Gobernador de Denlens se habían reunido los jefes de la plaza y muchos aguerridos capitanes, que en tiempos de Felipe II, hacían la guerra en los Países Bajos. Habales obsequiado Hernando Tello Portocarrero, que así se llamaba el gobernador, con un banquete, al cual asistieron alegres, no sólo por el honor que se les dispensaba, sino también porque sospechaban que en aque llo había segunda intención. Comieron y bebieron con la más franca alegría, y viendo que el gobernador nada de «interés» decía, se atrevió á preguntar uno de los veteranos: ¿Y qué nuevas tenemos del Archiduque, á quien Dios conserve muchos años? —No pueden ser más frescas, contes tú Portocarrero. Acabo de recibir un pliego de S. A., en que manda nos apoderemos de Amiens, antes hoy que mañana. —Capitán, repuso otro viejo soldado, ¿sabéis que Amiens es

### Boletín Religioso

Santo de mañana. San Hermenegildo, mártir, rey de Sevilla.

Jubileo Circular. Mañana en el Convento del Cister.

Santa Ana. — Mañana tercer día de septenario al Patrocinio de San José. A las siete misa conventual con manifiesto menor y después de la misa el ejercicio del septenario.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

una de las ciudades mejor fortificada de Francia, que sus 14.000 habitantes están resueltos á vender caras sus vidas y haciendas, y que nosotros á duras penas podremos reunir 6.000 hombres? — Nada de eso ignoro, repuso el intrépido Portocarrero. Pero hay que cumplir las órdenes del Archiduque; contamos además con la ayuda de Dios; é el plan finalmente que debemos ejecutar, y que yo mismo propuse á S. A., consiste sencillamente en cumplir aquel refrán: «más vale maña que fuerza.» A vosotros toca escogermos 3.000 hombres de los más bravos; y con algunos ginetes que seleccioné por mi cuenta remataremos fácilmente la empresa.

No me detendré en describir la ciudad de Amiens, hoy tan traída y llevada en las partes de la guerra, porque supongo bien enterados á los lectores. Prosigamos. Después de anochecho se fueron los españoles y antes del alba llegaron á la vista de Amiens, deteniéndose delante de una ermita. Después de conferenciar brevemente el general con Francisco del Arco, sargento de su confianza, se puso éste delante de las filas de los soldados y dijo en alta voz: «¡Diez hombres de valor para una empresa arriesgada!» Inmediatamente se vió rodando por un número mayor del que necesitaba.

Soñan abrirse las puertas de la ciudad, ya para dar salida á los que cultivaban los campos, ya también, para que entrasen los que surtían de frutas y víveres la plaza.

Fueron los primeros en llegar tres aldeanos; de los cuales el primero fué tan desgraciado, que dando un tropiezo, arastró en su caída al que le seguía, rodando juntamente con ellos las nueces y manzanas que llevaban. Dió mucho que reír este persona á los que guardaban la puerta de la ciudad, y aún no había terminado la algarabía, cuando llegó un carro cargado con maderos, como los que se emplean en la fortificación de la ciudad, y escoltado asimismo por gente aldeana. Cuando el carro se hallaba exactamente debajo del arco de la puerta, uno de los aldeanos, que no era otro que Francisco del Arco, apretando una clavija, le inmovilizó, y cuando se aseguró de que por más que tirasen las caballerías, no podrían arrastrarle, gritó: Ahora, mis valientes ¡fuego y á ellos! Sacaron entonces los españoles dos pistolas cada uno, que prevenidas llevaban debajo del rústico vestido, y disparando á quemarropa y recibiendo después é ochilladas á los que en defensa de los que morían, iban viniendo, se deshicieron de la mayor parte de los que guardaban la puerta.

Portocarrero, que con la vista fija en la ciudad, la mano en la espada y el oído atento, fué el primero que vió el fogonazo, dijo á los suyos: esta es la señal. ¡Adelante! ¡Viva España! Y corrieron hacia Amiens. Los centinelas que estaban sobre la muralla dándose cuenta de la estratagemá, trataron de bajar el rastrillo de la puerta para impedir la entrada; más por los palos del carro que allí permanecía como clavado, quedó detenido é considerable altura. Entretanto el animoso Portocarrero había llegado con los suyos, y por entre los huecos que quedaban entre los lados de la puerta y el carro, entró con su infantería, y arremetieron con tal empuje, que tras una lucha tenaz, prolongada por el número y obstinación de sus defensores, lograron apoderarse de la plaza, colocando la bandera española en donde antes ondeaba la de Enrique IV de Francia.



# INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La tasa del trigo

La disposición sobre la tasa del trigo que hoy publica la «Gaceta» dice así:

«El Rey, de acuerdo con el Consejo de ministros, y a propuesta de la Comisión de Abastecimientos, ha acordado lo siguiente:

Se autoriza a las Juntas provinciales de Subsistencias para que en el plazo de ocho días, a partir de la publicación de esta real orden en la «Gaceta», puedan fijar el precio máximo del trigo en sus respectivas provincias, sin que en ningún caso sea inferior a 40 pesetas los 100 kilos en almazón, fijado en el real decreto de 7 de Marzo último, ni exceder de 44 pesetas los 100 kilos, precio máximo, que se considerará en vigor en defectos de acuerdos de las Juntas provinciales de Subsistencias.

Dichas Juntas fijarán el precio máximo para la venta de harinas en los territorios de sus respectivas jurisdicciones, teniendo en cuenta el promedio del precio de adquisición del trigo y de los gastos de transportes desde los puntos de producción, sin que en ningún caso el sobreprecio de molienda pueda exceder de once pesetas los cien kilos.

Los infractores de estas disposiciones serán castigados rigurosamente. Quedan derogadas todas las disposiciones anteriores en cuanto se opongan a lo que se establece en la presente real orden.»

## LAS CORTES Congreso

A las 3.50 abre la sesión el señor Villanueva.

En el banco azul está el Sr. Maura. Juran el cargo varios diputados. Pablo Iglesias pregunta que cuando se lee en las Cortes el proyecto de ley de amnistía, y cuando se aulla el acta de Yecla.

García Prieto dice que esta tarde ó mañana se leerá el proyecto de amnistía y que el acta de Yecla se aullará cuando le llegue su turno.

Pablo Iglesias se ocupa del precio del pan en Madrid. Censura la elevación de precio que han tenido las subsistencias. Lee al efecto datos comparativos. El alza es enorme y es preciso que se remedie la situación a costa de quienes han tenido pingües beneficios en la guerra.

Señala el mal que ocasionan los especuladores. Se ocupa de la cotización del trigo. El pan ha subido 14 céntimos, hay que procurar el abaratamiento del pan y de las patatas y buscar la compensación, llevar el coste a un presupuesto que grave la riqueza. Las circunstancias son las que no han hecho al pueblo llegar a medidas de violencia, pues como tiene hambre carece de energías.

Le contesta Ventosa que rechaza las responsabilidades que Pablo Iglesias haya querido derivar sobre el actual Gobierno o el anterior por el asunto de las subsistencias. No le importa que se cree una ley que crese impuestos contra los beneficios obtenidos por la guerra. No hay que olvidar que las subsistencias han subido se debe a las circunstancias porque atravesamos. Hay ahora 20.000.000 de hombres que luchan, que consumen y que se han sustraído a la producción, se ha alterado el intercambio de productos entre las naciones por la falta de transportes, pues la campaña submarina ha diezmando el tonelaje de toda la marina mercante.

En todas partes existe este problema que no debe resolverse sin merma de los intereses de todos. A no ser que el señor Iglesias quiera que lo resolvamos de acuerdo con el conocido adagio: Pan para hoy y hombre para mañana. No se puede obligar a los labradores y a quienes tienen trigo a que vendan a un precio que les perjudique. El hacerlo pudiera traer peores resultados, pues ya se habla de que los labradores se retraigan, sembrando menos superficie de trigo. El Gobierno se ha preocupado del abono para los campos y lo ha mandado traer de Argel en condiciones económicas. Es preferible dedicar barcos a que traigan abono en estas condiciones para fertilizar el terreno patrio que no traer trigo recolectado en otro suelo más lejano. Hay que preocuparse de la producción. La tasa es algo ficticio. Hay que preocuparse del peso y de la calidad. De no aplicarse mi disposición

Si grande fué el sentimiento del rey francés, por una pérdida de tanta importancia, grande fué también la satisfacción de los españoles por hecho tan glorioso; y para celebrarlo, se reunieron los jefes con su general al frente, en fraternal banquete, y en él brindaron por la salud del Rey y por la prosperidad de la Patria.

## De los Centros Oficiales

### Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, Luena, hurto, contra Juan Gómez González. Defensor, el señor Beltrán. Sección segunda, Poblanco, adulterio, contra Domingo Valero y María Caballero. Defensores, señores Ruiz Sánchez y Pablo Blanco.

La Sala primera ha dictado sentencia en la causa de Córdoba, por estafa, contra Fernando Expósito Torres, condenándolo a dos meses y un día de arresto.

La Sala segunda sentencia en la causa de Fuente Ovejuna, por hurto, a Fernando Ruiz Lechado, a dos meses y un día de arresto mayor, y en la del mismo juzgado, también por hurto, contra María Ascensión Antonia, condenándola a dos meses y un día.

### Gobierno civil

A los alcaldes de Espejo, La Rambla y Oabra se da cuenta de haber telegrafiado nuevamente a la Comisaría de abastecimiento, interesando carbón para herreros de dichos pueblos.

Don Antonio Pérez Cortés, solicita 72 pertenencias mineras de hierro con el nombre «San José», término de Fuente Ovejuna. El mismo, 120 de hulla con el nombre «San Antonio», en el mismo término.

Se han expedido licencias de caza a don Enrique Vinuesa Núñez, de Villa del Río; don Antonio Zurita Vera, don Antonio Jesús Navarro, don José Navarro Navarro, don Gaspar Zarita Romero, de Bujalancos; don José Martínez Abad, de La Carlota, y don Juan J. Galán, de Pedro Abad.

### Hacienda

Pagos para mañana: Arrendataria de Contribuciones, 26.247'80 pesetas; D. Fernando García, 225; Arquitecto de Urbana, 660; D. María Josefa Oesta, 81'52; D. Alberto Castañeyra, 62'50; y D. Manuel Castrovieja, 228'70.

Se recibe orden de la Dirección de la Deuda, trasladando a Córdoba el pago de 187'50 pesetas, a don José Luque Pérez, teniente de carabineros, que las percibía en Madrid.

### Instrucción

Ha sido ascendido a la sexta categoría de catedráticos de Instituto con 6.500 pesetas, D. Rafael Vázquez Aroca, del Instituto de Córdoba.

El Comisario regio de Murcia envía las credenciales por virtud de oposición libre a favor de doña María Pérez y doña María Torralba, nombradas para Ochavillo del Río y Hornachuelos respectivamente.

### Militares

Ha regresado a Madrid después de

pasar revista de inspección en las Bmontas de Eoija, Jerez y Córdoba, el segundo jefe de la Dirección de Oria Caballero Bontas, general White. El próximo mes de Mayo irán a Sevilla los oficiales del Ejército afectos al servicio de observación en aeroplanos, que han sido destinados a la Escuadrilla de Tablada.

### El maestro y la acción catequística

**(CONCLUSION)**  
**Maestro, levántate y anda**  
Y voy a terminar, dejado para otra ocasión lo mucho que quería decir del libro, que con su contenido y extensión enseña a los grandes la humildad de parecer pequeños, hablo de la Biblia escolar, del Catecismo.

Pero no sin advertir que si siempre la Religión, como base fundamental de todo sistema educativo, tuvo importancia capitalísima, hoy la tiene mucho mayor.

Porque tanto se han ensalzado la *oscura fuerza y el superhombre*, destalmos los almas al positivismo grosero y esquinador; con tan poca caridad los bárbaros energistas niegan a los débiles el derecho a vivir, que el ángel que llevamos dentro ha huido asustado del bruto y la fiera ha multiplicado sus garras.

Y ya lo ven ustedes, Europa, la cultura Europea, parece manada de lobos hambrientos despedazándose en la serpiente.

La ola de salvajismo, de odios y de catástrofes avanza. Y para que no nos anegue con sangre y lágrimas es preciso oponerle un dique de luz de verdad, de llama de amor, de energía de bien.

Y como la Religión, además de culto verdadero, es Verdad y Amor y Bien divinos, que, en una especie de nueva encarnación bajan del cielo a fundirse con el bien y el amor y la verdad de los hombres para purificarlos y ennoblecerlos y redimirlos, en la Religión está el remedio.

Por eso la sociedad, angustiada, busca refugio en ella: que los ojos que lloran miran al cielo. Por eso confía a los educadores el puesto de honor en la vanguardia. ¿Sabremos ocuparlo?

Yo me atrevo a decir a España que sí. Porque mis hermanos de profesión, dándose cuenta de la alta y noble empresa que se les confía, y asociando su sed de ideal en los purísimos menandiales del Evangelio, oyen la voz interior del deber que le dice: ¡Por la familia...! ¡Por la Patria...! ¡Por la Humanidad...! ¡Por Dios...! ¡Maestro... Maestro, levántate y anda!

**Alfonso Benito Alfaro.**

### La Bolsa

Madrid 12 (16)  
En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 78'00.—El 5 por 100 amortizable, a 96'40.—Océdu las hipotecarias, a 96'50.—Las acciones del Banco de España, a 517'00.—Las de la Tabacalera, a 295'50.—Los ransos, a 64'75.—Las libras esterlinas a 17'52.

### Política

Madrid 12 (tres tarde)  
Madrid 12 (seis tarde)  
**El Rey**

El subsecretario de Gobernación al recibir a los periodistas nos dijo que no ocurría novedad.

El gobernador civil de Guipúzcoa le comunicaba que el Rey había llegado sin novedad a San Sebastián.

### La hora

Los periodistas le dijeron que a causa de las noticias telefonadas ayer a provincias se había producido algún error respecto al día en que ha de verificarse el adelanto de una hora en los relojes.

De Valencia preguntan si era la noche del 14 al 15 la en que había de hacerse el adelanto.

El subsecretario contestó que no. El real decreto está muy claro y el día en que han de adelantarse una hora los relojes es el día 15 a las once de la noche.

### De la presidencia

El Sr. Llanos Torriglia ha facilitado hoy a la prensa una nota oficial que dice: El Rey llegó sin novedad a San Sebastián.

En la Presidencia han estado cumplimentando al Sr. Maura los señores Crespo Azorín, gobernadores de Soría y el nuevo de San Sebastián que marchará inmediatamente a posesionarse de su destino por hallarse el Rey en aquella capital.

También le ha cumplimentado una comisión de la Federación Agraria de Castilla y una representación de labradores de Valladolid para hablarle del trigo y de las harinas.

También visitó al Presidente una comisión de Barcelona para invitarle a que designe un representante que asista a la entrega el próximo domingo en Sigüenza de una casa construida por la sociedad cooperativa de la habitación popular.

Le han visitado así mismo el gobernador de Alava y el director de Correos y Telégrafos.

### Dato

El Sr. Dato ha recibido hoy una visita de Secretarios judiciales, al Osonal y al Presidente de la Cámara de Comercio de Larache, para interesarle en pro de asuntos que importan mucho a aquella plaza africana.

También le visitaron los vitivinicultores pidiéndole su cooperación para lograr la exportación de los vinos.

El señor Dato dijo que estaba negociando el asunto y que tenía que cesarse extríntamente a los pactos hechos.

Hallándose presentes los comisionados se recibió un telegrama anunciando que tanto Francia como Inglaterra autorizaban la importación de naranjas. Dato dijo que igual esperaba del vino.

También ha visitado al señor Dato don Félix Bay.

### Fletes

Los diputados por las provincias de Levante se reunirán esta tarde para ocuparse del asunto de los fletes. Se tomarán acuerdos para evitar la subida de los mismos.

### A Tanger

En el ministerio de Marina nos han manifestado que se ha dado orden para que se aliste el «Pelayo» con objeto de que marche a Tanger a prestar servicio.

### Los francos y las libras

Signen bajando los francos y las libras. Aquellos francos que antes de la guerra se cotizaban a 115 ya están hoy casi a la mitad y las libras esterlinas siguen también igual descenso. Quedaron ayer los francos a 66'25 y hoy han bajado a 64'75 y las libras que se cotizaban a 17'90 han cerrado hoy a 17'52. Es decir las libras han bajado más en proporción. Esta es la prueba mas palmaria de que la guerra va muy mal para los aliados.

### Fomento Agrícola de Andalucía

SULFATO DE COBRE (en almazón social).

## Guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte francés

París.—El parte oficial francés de once de la noche dice lo siguiente: Ha habido luchas muy vivas, en el sector de Noyon y Oisnon intermitente en ambas orillas del Mosa y en el bosque de Lehreton. Durante el mes de Marzo hemos derribado 26 aviones alemanes además de otros dos derribados por las escuadrillas durante las incursiones de los días 11 y 12 de Marzo en París.

#### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial alemán de la noche dice lo siguiente: La batalla de Armentières sigue desarrollándose favorablemente para nuestras tropas habiendo entrado ya los alemanes en los arrabales de Armentières.

#### Notas inglesas

Londres.—El corresponsal del «Times» en el frente inglés, dice que ha comenzado la segunda fase de la gran batalla del frente Occidental. Actualmente el adversario amenaza nuestras posiciones en el sector Norte, habiendo pasado el río Lys. Al Oeste y Norte de L'Yventier, su avance es solo de cuatro millas. En Messines continúa la batalla con gran encarnizamiento.

### Noticias de la tarde

#### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial de las tres de la tarde de hoy dice que después de acérrimo combate penetramos en las posiciones inglesas de Douliens y Marville. Avanzamos al Sur del río Lys. Nuestro botín llega a veinte mil prisioneros, entre ellos un general inglés y otro portugués y doscientos cañones.

Hemos proseguido el avance a pesar de tratarse de un terreno pantanoso. Hay actividad de artillería en el Somme.

#### Parte austriaco

Viena (oficial).—En el Brenta hay actividad de artillería por ambos bandos.

#### Parte francés

París.—El parte oficial de esta tarde dice que en Hangar y Santerre hay violenta lucha. Bombardeo intermitente en el sector de Noyon y en el Oisne.

En el bosque de Parroy y en Butte Mesnil hemos hecho prisioneros.

#### Apique

Nauen.—Los submarinos alemanes continúan sus torpedeamientos. Ayer hundieron un destructor inglés.

### Por el indulto de un médico

#### Manifestación escolar

A las diez de la mañana se organizó en la clínica de San Carlos una manifestación escolar de catedráticos de Medicina y alumnos de dicha facultad para pedir del Gobierno el indulto del Dr. Alegre, médico que fué del Pobo.

Abrió marcha una sección de guardias de seguridad a caballo y presidían a los manifestantes el Dr. Albifana, defensor que fué del médico del Pobo y el Presidente de la comisión Sr. García Mora.

#### En el ministerio

A las once llegaron los manifestantes al ministerio de Gracia y Justicia. El Dr. Albifana, al frente de la comisión, pasó a entregar al conde de Romanones, una solicitud firmada por todos los directores y redactores de la prensa médica española, los catedráticos de todas las facultades de Medicina y alumnos de las mismas.

El Sr. García Mora agradeció al conde de Romanones la afectuosa acogida que les dispensaba.

El conde de Romanones, dijo, que prometía poner los medios para allanar las dificultades surgidas y cuando lo lograra sometería el oportuno decreto a la sanción regia.

A ruego de los estudiantes se acomodó al balcón el conde de Romanones y fué ovacionado.

Frente al ministerio en todo aquel trozo de la calle Ancha de San Bernardo había más de 2.500 personas.

#### Heridos Escandalos

El subsecretario de Gobernación nos ha dicho que se había celebrado la manifestación escolar, para solicitar del Gobierno el indulto del médico del Pobo.

Los estudiantes intentaron penetrar a viva fuerza en el Ministerio y

al impedirlo han resultado levemente heridos tres guardias de Seguridad, un agente y el jefe de la brigada de Policía.

A estas noticias oficiales podemos añadir las adquiridas por un redactor nuestro que hace información en este ministerio, el cual nos ha dicho que las heridas que sufren los guardias no son leves. Uno de los guardias tiene el pecho aplastado y en la Casa de Socorro de la calle del Pez han dicho que las lesiones son de pronóstico reservado. Otro guardia tiene el hueso del codo fuera de su sitio, y el jefe de la brigada móvil tiene distensión en las muñecas. Hay varios guardias y agentes heridos.

Los estudiantes detuvieron los tranvías y se subieron al techo de los mismos, promoviendo un formidable escándalo.

### Miscelánea

#### Ecós palatinos

Cumplimentaron a D. Victoria la marquesa viuda de Basianos, el marqués de Casado y la señora de Lasso de la Vega.

#### El Nuncio

Comunican de Melilla que llegó a aquel puerto a bordo del «Almirante Lobo» el Nuncio de S. S., acompañado del Obispo de Barcelona. Se le tributaron los honores de ordenanza. En la parroquia se cantó un Te Deum.

Después marchó a la Comandancia general, por donde desfilaron los más significados elementos de la población.

El Nuncio visitó la Iglesia en construcción y el Hospital.

Estuvo en Zúñiga y en el Hipódromo. Visitó la Cámara de Comercio y marchó después a Ota.

#### Los telegrafistas

La «Gaceta» publica hoy una disposición ordenando que a los oficiales telegrafistas que presten servicio en horas extraordinarias, se abonen éstas a razón de 1'25 pesetas la hora en las estaciones de primera, una en las de segunda y tres reales en las de tercera.

#### La «Gaceta»

La de hoy publica entre otras disposiciones una referente a los maquinistas primeros de la Armada.

Autorizando a las Juntas provinciales de subsistencias para fijar el precio del trigo y de las harinas.

Otra del ministerio de Gracia y Justicia dando instrucciones relativas al cambio de la hora, para evitar perturbaciones en lo que se refiere a este departamento.

Prohibiendo la importación de trapos viejos procedentes de Portugal. Otra referente a horas extraordinarias en Telégrafos.

Instrucciones a los gobernadores civiles relativas al cambio de la hora, con objeto de que restelvan cualquier dificultad que respecto a jornales pueda existir.

#### La Papelera

La Prensa Española sigue atacando con dureza a la Papelera Española, pidiendo que desaparezca el abusivo monopolio actual.

Toda la prensa, menos «El Sol», claro está y un titulado diario que se publica varias veces al mes y que en sus comienzos fué conservador y luego anticonservador, germanófilo primero y francofilo y revolucionario ahora, todos menos estos dos la atacan.

Uno de los periódicos dice que en breve dejará de publicarse un diario de Madrid por que la Papelera no le suministra papel.

«ABC» dice que él dejará de publicarse, aún teniendo papel, el día que otro colega no se publique por carecer del mismo y aconseja a toda la prensa de Madrid para que le siga en esta conducta.

«El Liberal» dice que la Papelera era antes un monopolio ilegal. Ahora hace más porque se dedica a desbaliar impunemente a sus clientes y se ha permitido hasta intervenir a guisa de rehén en sus dependencias de Madrid el papel que ha llegado de fuera, siendo este caso y el que «El Imparcial» relataba anteaer de lo más inaudito que se ha conocido.

Incita a los periódicos a que realicen un acto contra la Papelera.

### Fomento Agrícola de Andalucía

SULFATO DE POTASA (en almazón social).

## ENCAJES FINOS

Gasas, Mesalinas, Tejidos de Seda, Organdys, Nansús é infinidad de artículos nuevos, para comprarlos en buenas condiciones de precio y calidad, conviene visitar «La Sevillana», primera Casa en novedades, con cuyos surtidos y precios no hay competencia posible.

Depósito Central en Córdoba para la venta de los productos PEELE.

## El Fenix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1906, por el O. 2415 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

GARANTIAS	
Capital	1.000.000'00
Reservas	500.000'00
Reservas	95.156'06
Primas resarcidas en 1915	499.494'49
Primas satisfechas hasta 30 de Junio de 1916	1.950.569'09
Bamo de vida del ganado.—Bamo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primera y reducida).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Océanos.—SEVILLA: Agencia General, Océanos del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Océanos del Castillo, 14.	4.216.274'69



modificando la tasa y no permaneciendo en este sitio. Es preferible pensar en el presente y en el futuro, en el resto de España y aquí, antes que llegar a restricciones en el alimento como sucede en otras naciones.

Aquí en España no hemos llegado a eso, en otras naciones la gente se muere de hambre materialmente.

Hay que pensar en la situación presente y que todos, absolutamente todos, nos sacrifiquemos en algo.

Pablo Iglesias dice que el origen del mal está en los trigueros y en los harineros. Oficialmente no se ha hecho nada contra ellos. A lo sumo se atreven las autoridades contra pequeños burgueses, pero no contra las grandes fortunas amasadas con la guerra.

En ese banco hay representaciones de todos los Gobiernos y de todos los elementos que se opusieron a que fuese ley el proyecto de impuesto sobre beneficios obtenidos durante la guerra.

Ventosa dice que había que acometer el problema del pan en Madrid y la disposición que se ha dictado es dar legalidad a lo que tenía existencia de hecho.

Entra en la Cámara Alcalá Zamora seguido de varios diputados.

Juran el cargo los señores Alcalá Zamora, Centeno, Fernández Jiménez, Serrano Ramos y otros.

Entra Maura. Pablo Iglesias reafirma. Interviene Gasset diciendo que como ministro que ha sido de Fomento quiere hablar para demostrar que aquel gobierno cumplió con su deber y logró que no se subiera el pan. Adquirió 70.000 toneladas de trigo en la Argentina y el proceder suyo en un todo demuestra que no le son imputables las responsabilidades que puedan derivarse de la actual situación.

Ventosa dice que ha adquirido de la Argentina 65.000 toneladas de trigo que piensa adquirir 13.500 más, y que espera contestación del embajador para ver si logra que la cantidad de trigo que adquiere esta segunda vez, llegue a 50.000 toneladas. Habrá que poner a este trigo otro precio equilibrador del transporte y evitar dejándolo en el litoral el congestionamiento de los transportes terrestres.

En otro orden de cosas el Sr. Gasset no es menos responsable que los demás que han desempeñado la cartera de Fomento, donde se es cirfaco de todo y todo queda incumplido.

Gasset rectifica y recha a las palabras de Ventosa. En Europa, dice, todos aplauden mis planes.

Ventosa: Cuando se enteren en Europa de los planes de su señoría relativos al pan, todas las naciones se lo van a disputar para ministro. (Risas). Continúa la sesión.

**Renuncia de actas dobles**  
Ya obran en el Congreso las renuncias de los diputados que han llevado actas dobles a la Cámara.

Don Antonio Maura, se queda con la de Madrid y deja la de Palma de Mallorca, indicándose para ir a este distrito al director de «La Acción» señor Delgado Barreto.

Don Francisco Comba renuncia el acta de Castellón y se reserva la de Barcelona. D. Marcelino Domingo continúa representando a Tortosa, renunciando al acta de Barcelona.

Don Santiago Albas, ha renunciado el acta de Villacampo, quedándose con la de Albuñol.

Don Julio Burell, sigue siendo el diputado por Baza y renuncia a representar a la circunscripción de Jaén.

Don Juan Navarro Reverter y Gómez, renuncia el acta de Benavides.

Don Luis de Armiñán renuncia a Gacín y opta por Archidona.

En los primeros días de la semana próxima el Congreso y el Senado enviarán al Ministerio de la Gobernación la relación de los distritos vacantes por renuncia y por nulación, a fin de que se anuncie nueva elección.

**Senado**

A las 3.50 abre la sesión el señor Croizard.

En el banco azul Romanones. Entra Maura de uniforme. Sale Romanones y vuelve de uniforme.

Se lee el acta. El marqués de Mochales protesta porque en la sesión de ayer se leyó una proposición de Aliende Salazar y la Cámara adoptó el acuerdo de que pasara a las sesiones sin llenar los trámites reglamentarios.

El Presidente le llama la atención porque él, si que procede antirreglamentariamente. Que haga una observación ahora que refleja su sentir y se reserve el derecho para hablar sobre el reglamento cuando sea pertinente. Mochales insiste en sus proposiciones y sigue la sesión.

**Mencheta.**

**DE SOCIEDAD**

Mañana son los días de D. Justino Gracia.

—Anoche marchó a Madrid el presidente de la Diputación don José Ortiz Molina.

—Los diputados a Cortes don José Fernández y don José Serrano Ramos, marcharon anoche a Madrid a prestar juramento del cargo.

Fu-ron despedidos por diferentes amigos políticos.

—Se hallan en esta capital el alcalde de Montilla don Manuel Herrador Pedraza y don Mariano Hidalgo.

—Marchó a Madrid don José de Rioja.

—Después de pasar una temporada en esta capital, regresó a la Corte la hermana política de los señores Fernández Bordas.

—De Sevilla regresó la bella señorita Olimpia Cobos, profesora de esta Escuela Normal de Maestras.

—Han firmado sus esponsales la bella señorita Amparo Márquez Rubio y el apreciable joven don Germán López.

**DESDE MADRID**

**Charlas teatrales**

En Abril, dramas mil, diremos parodiando un refranete primaveral que todos hemos dicho alguna vez.

El término del paréntesis onadragesimal, durante el que hubo alguna novedad de menor cuantía, se abre en el sábado de Gloria, para dar paso a una avalancha de prosa y verso dramáticos—más ó menos prosa y más ó menos verso...; y también más ó menos dramáticos—que hemos soportado con la paciencia un poco heroica que hay que poner en este oficio de divertirse por obligación... que es muy poco divertido.

Reanudemos, pues, nuestras charlas.

¿Por donde empezar?

Empecemos por el fin, que será cosa nueva, y de paso, nos sacaremos de encima el fardo de cosas desagradables que se nos han corrido presenciando el estreno del drama «Alondra», de D. Eduardo Marquina, y que se estrenó en la Princesa, a beneficio de Fernando Mendosa. ¿De qué modo habrá sacado sus personajes esta vez el autor de «Ea Flandes», etc.?

Porque «Carmen Hellín» no tiene vergüenza; ni su «amigo», tampoco; ni «Aurora» y «Carlos», hijo del uno y de la otra, separadamente, tampoco; ni los parientes y amigos de los otros y de los unos, tampoco...

Bueno; pues hay un repugnante espectáculo que se aceptó por todos los deudos y conocidos de ese cuarto de frascos, como la cosa más natural y corriente. ¡Con decir que hay una dama que opina en contra del casamiento de Carmen Hellín y de su amante, está dicho todo!

Adelante: enamoran al hijo de Carmen y la hija del otro, con lo cual se arma en aquella casa un rigodón de dos parejas. De este rigodón surge un duelo entre el chico y el amigo de su madre. El duelo no se llega a verificar; pero el joven sale de la casa: la madre, entre el hijo y el amante, opta por seguir a aquél, y el amante resuelve apelar al mismo procedimiento por el que resolvió sus onitas su antecesor, el marido de Carmen Hellín, esto es, se pega un tiro. Y cae el telón, afortunadamente.

El señor Marquina llama a todo esto, dividido en tres actos y vestido de prosa altisonante é incoherente, «Alondra». ¿Por qué? Porque a Romeo y Julieta los sacaba de su arrobamiento amoroso, la alondra mañanera, volviéndolos a la realidad y obligándolos a separarse.

El enamoramiento recíproco de los chicos de Carmen Hellín y de su amante es la alondra de esta Julieta jamona y viuda de este Romeo vividor y maduro...

La obra, que además propende al fatalismo a lo Hervien ó a lo Berstein, y aún a lo Echegaray, obtuvo un éxito regular. El beneficio de Mendosa fué a beneficio de Marquina. ¿Entendidos?

Mientras Marquina abandonaba esta vez el teatro poético—más bien teatro histórico ó sendo-histórico en forma poética—Enrique López Alarcón nos ofrecía su obra «La Madre Quimera», con un propósito transcendental, aunque de escasa novedad en su fundamento.

Busque cada uno la felicidad dentro de sí, sin empeñarse en capturar la «abandonándose», despreciando su propia vida interior...

Está bien eso; la princesita de «La Madre Quimera», aprende a su costa esta gran verdad, madrina, si no madre, del orden, y vuelve a él, luego de andanzas, en cuyo desgrano ante el espectador se consume la obra de altos vuelos ideales y de sonora forma métrica, en que fulgen los versos de arte mayor y acarician continuamente el oído y el corazón romances de la vieja cepa castellana.

Alarcón ha terminado esta obra que empezará con el difunto Godoy. Vaya para el desaparecido vate un recuerdo de afecto, que nadie regateó—no hay que decir si lo rendiría el propio colaborador—la noche triunfal del estreno de «La Madre Quimera».

**Patente**

Don José Pérez de Gracia, vecino de Córdoba, solicita patente de invención para un aparato auto-extractor para extraer los aceites del orujo de aceituna y de los orujos y granillos de uva, por difusión metódica con disolventes hirviendo.

**Detenidos**

Han sido detenidos Agustín Sánchez y Sánchez y Julián Durán Velarde, por pedir embriagados; Rafael Muñoz Blancos, por blasfemo, y Tomás Correa Guirao, por haberlo encontrado embriagado tendido en la vía pública.

**Funerales**

Esta mañana se han celebrado en la parroquia de San Francisco solemnemente funerales en sufragio del alma de doña Soledad Enriquez Enriquez viuda de Alamo.

Al religioso acto asistió numerosa concurrencia demostrando las muchas simpatías de que disfruta la distinguida familia de la finada.

El altar mayor lucía una brillante iluminación. Cantado el oficio de difuntos y la misa se puso en marcha el cortejo fúnebre dirigiéndose a la casa mortuoria de donde fué sacado el cadáver para ser conducido al cementerio de Nuestra Señora de la Salud donde ha recibido oristiana sepultura.

Las oraciones que pendían del féretro eran llevadas por don Francisco Cruz Oballos, teniente de alcalde don José Torres Rodríguez, don Juan A. Cabello Soldavilla, don José de Viguera Madrid, don Ramón Soriano Cebrían y don Miguel Ribó Sabielas.

Presidían el duelo el Obispo electo de Cádiz don Marcel López Oriado, que tenía a su derecha al Provisor y Vicario general del Obispado, don Rafael García Gómez y a los parientes de la finada, don José Enriquez y don José Torres Rodríguez y a su izquierda al decano del Colegio de Abogados don Luis Valenzuela, al cónsul de Turquía don Rafael Barrios Enriquez, y al exalcalde don Manuel Enriquez Barrios.

A la desconsolada familia doliente reiteramos nuestro pésame más sentido.

**DE INTERÉS**

En el Establecimiento de Tejidos «LA COMERCIAL», se rebaja el 3 por 100 a todo cliente en sus compras, por economía de luz, en los meses de Abril, Mayo, Junio, Julio, Agosto y Septiembre. Especialidad de la casa Grano de Oro «Gran Capitán» y «Costurera».—LA COMERCIAL.—Horas de venta, de 8 a 20.—Claudio Marcelo y María Cristina.—Rafael Aroca Raya.

**Teatro Circo**

El miércoles próximo debutará la compañía dramática de Teodora Moreno, de la que es primer actor y director Rafael Victorero.

He aquí la lista de la compañía: actores: Arredondo Amado, Arredondo María, Díez Isabel, Evangelista Teresa, Melgarejo María, Moreno Teodora, Peña Carmen, Rebellón Clara, Rodríguez Marina, Bus Josefa, Uriel Amparo.—Actores: Alcalde Asencio, Espinosa Emilio, García G. Luis, Moreno Emilio, Puyol Joaquín, Puyol Francisco, Rodríguez Leopoldo, Ferrer Juan de, Victorero Rafael, Vilches Enrique, Zulueta Antonio.—Apuntadores: Manuel Martínez y Enrique Ledó.—Maquinistas: J. Cabello, Andrés Hermoso y R. Aroca.—Peluquería, R. Ruiz; gerente, Miguel L. Fernández; escenógrafos, Eduardo Amorós y Gallo, sastrería, Viuda de Izquierdo.

Abono por seis estrenos.—Precios por abono: Butaca, 1 peseta.—Precio ordinario: Butaca, 1'50.

El abono queda abierto desde la publicación de esta lista en el despacho del café Suizo, de una a seis de la tarde, y en la taquilla del Teatro Circo, de siete a once de la noche.

**Gran Hotel de España y Francia**

Recordarán nuestros lectores que cuando Francisco González (Patateo), dejó las lides taurinas, se estableció como hotelero, tomando a su cargo el Hotel Victoria en la Plaza de Alarderos, que ha sabido acreditar, pero queriendo ampliar su esfera de acción, ahora ha tomado a su cargo otro hotel.

Con fecha 8 de Abril y por escritura otorgada ante el notario D. Luis Medina, los señores Campanaro Hermanos le han traspasado el Gran Hotel de España y Francia, tan acreditado hace muchos años y que es uno de los mejores de su clase por su trato y por hallarse en el Gran Capitán.

El Sr. González al ofrecernos su nueva casa nos participa que ha introducido varias é importantes reformas con arreglo a las últimas exigencias modernas.

Le deseamos muchas prosperidades en este nuevo negocio.

**Fomento Agrícola de Andalucía**

**MAQUINAS SULFATADORAS y AZUFRADORAS (en almacén social)**

**Casa de Socorro**

Hoy han sido curados Manuel Garzón Pérez, de herida en los dedos anular y meñique, y José Mora Enriquez, de herida en la masa del dedo medio de la mano derecha.

**González Hermoso**

Mosáicos, Azulejos, Cementos, Tuberías, Calentadores de Agua, Bañeras, Lavabos, Inodoros, Bidets, Papel higiénico, Coccinas, Fregaderos, Estufas, & Pinturas al agua MATOLIN

**PROBAD LOS CHOCOLATES**

— QUE ELABORA —

**POLITO CABRE**

**POZOBLANCO**

ÚNICA FABRICA DE CHOCOLATES SUIZOS QUE HA ENTRADA LIBRE EN ESPAÑA SIN PAGAR DERECHOS

**Chocolate de Oliva Superiores**

**SERVICIO A DOMICILIO**

**Teléfono 202 66**

**José de Rioja**

**Caracas**

EL DEFENSOR se vende en Madrid en el kiosco de «El Debate», frente a las Calatravas.

**F. Guijo DENTISTA**

CALLE GONDOMAR Su número

**Hurto de pan**

Martín Taguas Guillén, en unión de dos más, conocidos por Guaneja y Valladolid sustrajo 29 kilogramos de pan de un carro que conducía un oriado del cortijo Chancillarejo.

**Extraviada**

A la persona que se le haya extraviado una perra pacha en la noche del domingo próximo pasado puede pasar a recogerla a la Plaza de las Bulas, 4, principal izquierda, siempre que acredite ser su dueño.

**Mulo**

Ha sido depositado en el Asilo un mulo encontrado en la vía pública.

**Fomento Agrícola de Andalucía**

**NITRATO DE SOSA (en almacén social)**

**Bebed las marcas Claret**

y «Diamante» de Bodegas Franco Españolas de Logroño.

**Vía de José Barea y Comp., S. en C.**

Labradores, Ganaderos

Abastecedores de carnes y fabricantes de pañuelos de las carnes. Vacas con hueso, 3'24 pesetas kilo. Idem sin hueso, 4'24

Ternera con hueso, 8'50; Idem sin hueso, 4'50.

Wacha 2'96.—Borrugo, 0'00.

Huesos de vaca, 0'75.

Para dentro: Tocino asado, a 3'75 ptas. kilo. Id. salado, 8'50.

Para fuera: Tocino asado, a 3'50 ptas. kilo. Id. salado, 3'25.

**Aviso a los herreros de Córdoba y SU PROVINCIA**

En la Fabrica de Gas se vende carbón de cok, que sirve para fragua y otros usos de herrería. Su precio es el de 50 pesetas la tonelada. 8-5

**Enfermedades de los ojos**

**ESPECIALISTA**

**DR. PEREZ JIMENEZ**

Horas de consultas, de 1 a 4, Calle Blanco Belmonte (Antes Pedregosa), 4 y 6

**Análisis de Orina**

**ESTERILIZACIONES**

**Farmacia del Globo**

Alfonso XIII 52 - Córdoba

**Blusas de Seda**

Ofrecemos un gran surtido a precios baratísimos. Guantes, perfumería, abanicos, adornos de cabeza y cuantos artículos se indican como novedad para la próxima temporada, el mejor surtido y los precios más baratos, en «La Sevillana», Conde de Oárdenas, 24. 10-2

**Gran Café «La Perla»**

**CONDE DE GONDOMAR, 1**

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con los más puros y selectos que se conocen.

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.

Refrescos gaseados, vinos y licores nacionales y extranjeros.

Correos al grifo y en botellas, de todas marcas.

Servicio permanente y a domicilio.

Teléfono, núm. 4.

**CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2—CÓRDOBA**



## Iluminación macabra en París y Londres

Los aparatos voladores vienen siendo utilizados por los pueblos combatientes, desde el principio de la guerra, para distintos usos dignos de especial estudio. Pero en este breve artículo nos ocuparemos solamente del último adelanto introducido en los bombardeos aéreos que realizan.

Empleados esos artefactos como instrumentos exploradores y de observación en los comienzos de la contienda, sustituyendo con grandes ventajas a la caballería y globos cautivos, no tardó en dárseles por uno y otro belligerante nuevas aplicaciones, entre las que merece nuestra atención principalmente la de hacer de ellos una poderosa y tremenda arma de guerra.

Como la invención de esos mecanismos era desconocida en los siglos anteriores, igual que el submarino, nada existía legislado sobre su empleo, y por consiguiente este quedaba al arbitrio de quienes los utilizaban. Es, por tanto, inútil hablar de licitud o ilicitud de esa arma.

Quien fuera el primer combatiente que dedicara los aviones a bombardear al enemigo, no es de nuestra incumbencia ahora determinarlo. Ambos contendientes se inculpan mutuamente, y es este un punto que sólo cuando haya sobrevenido la paz, se esclarecerá, como tantos otros que, al presente, se hallan en disputa.

Del mismo modo queremos prescindir de demostrar que las dos únicas poblaciones que bombardearon los alemanes, esto es, París y Londres, son plazas militares y fortalezas magníficas, pues por poco versado que esté el lector en estas cuestiones, no necesitará que sean técnicos quienes se lo aseguren. Desde que todo el mundo sabe que las capitales de Francia y Gran Bretaña, además de tener otras mueras de defensa, que les privan del carácter de ciudades abiertas, son el centro y foco de toda la inmensa potencia militar, económica y política que sostiene la tragedia con Alemania.

Por el contrario, nadie podrá, por mucho que se esfuerce, sin siendo perito en el arte militar, probar con hechos y argumentos razonables que las varias poblaciones germanas (situadas naturalmente fuera de las líneas de batalla, puesto que estas tienen lugar en territorio francés o belga) que atacan desde los aires los ingleses y franceses, no son ciudades abiertas y si plazas militares.

Más los loros londinenses y los señores parisienses, no pudiendo sufrir que el genio guerrero del enemigo peludo les interrumpiera el radamente sus antes placidas digestiones, hicieron pregonar a su prensa que los ataques aéreos sobre Londres y París eran contraproducentes, pues mientras ningún daño militar hacían engendraban la indignación general, porque no producían otras víctimas que mujeres y niños. ¿Cómo si fuera posible aumentar el odio feroz con que los galos y británicos se lanzaron contra Alemania el primer día de lucha, y como si hubiera en el mundo tontos que crean de buena fe que solo niños y mujeres mueran de esos bombardeos aéreos que se realizan a la media noche? ¿Qué hacían en las calles a esa hora? ¿O es que no hay hombres ya en Londres ni en París?

Paro los aliados anunciaron, y así lo hicieron, que verificarían incursiones en gran escala sobre el territorio alemán. Usando del derecho del pataleo, trajeron sobre sí los señores anglo franceses no solo todo el furor vengador de los terribles zepelines, sino también el corazón inextinguible de los Gotsas. Nada de ruido, sobre los tejados y torres, casi a ras del suelo, invisible en los oscuros sanos del espacio, rodeados de nubes artificiales, se echan como bandadas de aves nocturnas sobre Londres y París, que se sumen en absolutas tinieblas y cuyos habitantes se esconden en agujeros subterráneos.

Pero los gotas, esos nuevos aparatos voladores alemanes que, acorizados, son un arsenal de explosivos de la mayor potencia, dejan caer previamente bombas luminosas que producen una claridad meridiana, y reconocidos por ese procedimiento los lugares que se desean atacar, se lanzan inmediatamente los horribles proyectiles que incendian, enlucilan y causan el espanto y la muerte.

Antonio Baranco Garrido.

## Crónica provincial

**MONTILLA**  
Nombramiento -H. sido nombrado Archivero bibliotecario de este Ayuntamiento, nuestro distinguido amigo don Enrique Coscollar Ruiz de Siles. Sea enhorabuena.

Viaticado -Se halla enfermo de alguna gravedad, habiendo recibido los Santos Sacramentos, don Rafael Armenta Vargas, hijo de nuestro buen amigo don Mariano, heredero industrial de esta. Dios Nuestro Señor le conceda pronta y completa salud.

Bienvenido -Después de permanecer una temporada en Cabra, restablecido de la enfermedad que ha padecido, se ha posesionado de su cargo, don Juan Espajo Campaña, contador de este municipio. Lo celebramos.-Amador.

DESDE BARCELONA

## El II Curso de Extensión Universitaria hispano-alemán

En el salón de actos del Ateneo Barcelonés, dióse el día 6 de Abril la conferencia inaugural del II Curso de Extensión Universitaria hispano-alemán, a cargo del sabio y elocuente catedrático de la Universidad de Madrid y miembro de la Real Academia de la Historia, don Antonio Balasteros Beretta, desarrollando el tema «Alfonso X y el imperio alemán».

Empezó el conferenciante disertando sobre el origen del imperio bizantino pasando luego a historiar el mismo de Roma hasta que la ciudad de Pisa hizo efecimiento de la corona imperial alemana a Alfonso X el sabio.

Con una elocuencia y erudición extraordinarias describió las luchas sostenidas en la Curia romana, entre Ricardo de Cornuailles y el Rey de Castilla para la obtención de la diadema imperial, en tiempos del Pontífice Urbano IV, cuyas simpatías, según sus escritos, se exteriorizaban hacia el monarca castellano, pero que a causa de los intereses que Alfonso tuviera en Italia, en contraposición con los de aquél, fué declinando el Papa el apoyo que parecía dispensarle. Con su natural gracia en el lenguaje, fué relatando hasta llegar al Pontificado de Gregorio X, uno de los más preclaros vros que ha tenido la Iglesia, en cuyo reinado quiso este Pontífice que cesaran de una vez para siempre las contiendas imperiales reuniendo al efecto el Concilio de Lyon. Aquí el conferenciante delió a los oyentes con curiosos pormenores del viaje del ilustre monarca, mencionando también la conversación que tuvo con su suegro don Jaime el Conquistador, quien soñaba con una aproximación entre Cataluña y el Sur de Italia, aproximación que más tarde se hizo efectiva por el comercio entre sus habitantes y por el matrimonio del hijo del Conquistador de las Baleares, Pedro III de Aragón, con una princesa italiana, hija del R. y M. Alfredo. Explicó seguidamente, de una manera clara el por qué Alfonso X renunció en Baequer al trono de Alemania aceptando en cambio las primitivas que le ofreció el Papa, ó sean las desgracias que a su familia sobrevinieron y la invasión del suelo hispano por los musulmanes.

Terminó el disertante lanzando una mirada retrospectiva a nuestra gloriosa historia patria y particularmente al prospero y floreciente reinado de Carlos I de España y V de Alemania, para que, i z-

prándonos en el mismo, podamos un día revivir los laureles de aquella época esplendorosa de nuestra historia.

Una prolongada ovación coronó las últimas palabras del sabio disertante siendo él un digno remate de la notabilísima conferencia, verdadera gala de elocuencia y erudición.

El día 10, tuvo lugar en la Academia de Jurisprudencia y Legislación, la segunda conferencia de este curso que versó sobre «El comercio entre la Alemania meridional y Cataluña en el siglo XV». El conferenciante, Sr. Stroheker, demostró el dominio completo de la materia exponiendo con gran lujo de detalles las relaciones comerciales que existieron entre nuestra Patria y las regiones mercantiles de Italia, Suiza, Bélgica y el Sur de Alemania, en las siglos XIII XIV y XV y citando una a una las casas comerciales que figuraban entonces en primera línea, las cifras de importación y exportación y la política aduanera de aquella época.

El numeroso público que le escuchaba y entre el cual figuraban distinguidas personalidades de la ciencia jurídica española y alemana, premió como era merecido el trabajo del Sr. Stroheker y aprobó de un modo unánime su voto para que las relaciones mercantiles hispano-alemanas adquirieran una importancia cada día mayor cuando termine la guerra.

## ELEGIA

En la tarde agonizante,  
va la pobre mendicante  
del caserío lejano.  
La mujer lleva un chiquillo  
que tiene el rostro amarillito,  
de la mano.

Va pisando la retama,  
apoyado en una rama  
que arranco del cogigal,  
y lo azolan en el pecho  
los embolos del deshecho  
temporal.

Es la humana Dolorosa,  
con la carne temblorosa,  
las pupilas inundadas  
del dolor de su cariño...  
Cruzan ráfagas heladas,  
llega el niño.

¡Qué triste la nieve bajo!  
¡Qué blanca y qué triste viene!  
Baja como una mortaja,  
una mortaja maldita,  
de quien todo necesita  
y nada tiene.

Helarse la voz se siente,

## Labradores:

Los socios de

## Fomento Agrícola de Andalucía

economizan un 5, y hasta un 10 por 100, en todas sus compras de maquinaria, abonos, semillas, etc., etc. Ved que

## Fomento Agrícola de Andalucía

representa la solidaridad económica-agraria de 7.000 labradores asociados.

Pedid informes y Estatutos a la Dirección General, Plaza de la Trinidad, 1.-Córdoba.

## Aguas de Villaharta Manantial de Santa Elisa

El más alcalino. Indispensable para las Diabetes, Anemia y enfermedades del estómago.

## Balneario y Gran Hotel Santa Elisa

Elegant y cómodas habitaciones amuebladas con gran lujo. Gran comedor para 200 cubiertos. Cocina Española y Francesa. Salón de reuniones. Salas de recreo. Capilla con Sagrario. Las Electricas. Correos diarios.

Temporadas oficiales: 15 de abril al 15 de junio, 1 de septiembre al 31 de octubre

Estación de parada: Alhondiguilla (Villavieja)

Representante depositario en Córdoba: Emilio Simón, Hotel Simón

De venta en la Cervetería EL PAX PAX, Alfonso XIII, 30

Para informes en todo tiempo, al Administrador del Hotel

**"La Estrella"**

**Sociedad Anónima de Seguros**  
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6  
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios - Seguros marítimos  
Seguros sobre la vida - Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón - Banco de Oviedo  
Banco Hispano-Americano - Banco Español del Río de la Plata

«LA ESTRELLA» tiene hecho el depósito que marca la Ley  
Sub-director en las provincias de Córdoba y Granada:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8, CÓRDOBA  
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

---

**Accidentes del Trabajo**

«LA ESTRELLA» trabaja este Ramo a primas  
muy reducidas  
y respondiendo del riesgo de hernias

Delegado en las provincias de Córdoba y Granada:  
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8, CÓRDOBA

hiere la piel el ambiente,  
todo está blanco, hasta el río,  
y por los charcos helados,  
van los pies agarrados  
por el frío.

Oamina siempre adelante...  
—¿A dónde vamos? ¿A dónde?  
—A donde nos lleva Dios;  
y como un eco responde  
el golpeo incansante  
de su lós.

De pronto el niño se para.  
Su madre vuelve la cara.  
El látigo flagelante  
del huracán los golpea  
y vé que se tambalea  
vacilante.

Hambres, fríos y miseria,  
atemorizan la laceria  
de su cuerpo amoratado.  
Se consueva su martirio,  
marchitudo.

Y la madre, medio loca,  
le recorre con su boca  
atrayéndole hacia sí,  
y apartando los abrojos,  
mientras besa los ojos.

dice así:  
¡Señor que estás en la altura!  
haz de mí lo que tu quieras,  
pero no a esta oritura  
que su muerte de hambre y frío...  
¡No es posible que te mueras,  
hijo mío!

¡Amor de mi vida, amor!  
Óme duele tu dolor!  
¡Quisiera robar tus penas,  
calentarte con mi aliento,  
y poder darte sustento  
con mis venas!

Oae su vez en el vado,  
porque el cuerpo está ya frío...  
¡Ya no late el corazón...!  
¡Qué dolor tiene ese río  
de la nieve deshelada,  
con su son!

¡Corazón que gimes preso!  
¡Qué abrumador es el peso  
de la cruz de tu calvario!  
Y es de su cuerpo, ¡qué leve  
el áta en que fue la nieve  
su sudario!

¿Para qué sigas mi vida  
desangrando por la herida  
sin dejar una ilusión,  
si el dolor está presente  
y del alma siempre ausente  
la razón?

ANGEL ESPINOSA.

DESDE SAN JUAN

Se arrienda la casa calle Angel Stevedora número 1, con cochera. Para tratar de fin Pura Cuesta, Montilla. 10-2

## Teatro

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni desaprobandación.

## Gran Cine.—Salón Ramires

Función para hoy

Grandes secciones desde las ocho y diez en adelante.  
Siguen los Sibarites y Salud Ruiz.  
Disparada de los Africanites.  
Completarán el programa escogidas películas.  
Precios: Butaca 1'25; anfiteatro, 0'60; general, 0'20.

## TRASLADO

Agencia Polo. Transportes.—Ha trasladado su oficina por mejora de local a la calle María Cristina, sin número.

## SE VENDEN

Unas puertas para zaguán, con rejillas y medio punto de hierro y otras de habitaciones, ambas nuevas. Darán razón, Oslo número 6 duplicado. 10-8

## ¡ATENCIÓN!

ACEBITES PUROS DE OLIVA  
Se venden al precio de 19'00 pesetas arroba y 1'60 litro, en el Establecimiento de Ultramarinos «La Abundancia», de Manuel González H. y C.ª, Judería, 9.

## AUTOMOVILES DE OCAION

Se venden dos omnibus de 12 asientos, marcas Europeas a toda prueba, con ambrado interior, una máquina grande para volutarizar cámaras y cubiertas, varios furcos y faroles, neumáticos y cámaras.  
Razón, Garsaga el Kilómetro, León Torrelles, 29, y en la tienda de tejidos conocida por el Metro, calle Marmol de Bañuelos, núm. 2

## VENDO

Tres calderas multitubulares de 75 y 100 caballos cada una, marcas Babcock Wilcox, y dos máquinas de vapor de 310 y 30 caballos. Razón A. P., San Basilio 15, Sevilla.

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy

en VENTRICULOS NORAS

Temperatura máxima al sol y al

aire libre. . . . . 17 00

Id. id. a la sombra y al aire libre. . . . . 15 20

Id. mínima a la sombra y al aire libre. . . . . 8 80

Id. media a la sombra y al aire libre. . . . . 12 50

Oscilación . . . . . 6 00

Agua de lluvia en milímetros. . . . . 17 00

Agua evaporada en milímetros. . . . . 19 00

Observaciones a las 8 de la mañana.

Ahora barométrica en mm. a 0.º 745 70

Temperatura a la sombra. . . . . 10 40

Imp. «El Defensor», Ambrosio Morales 6

**SABANONES** ULCERAS  
REUMA  
GOTA

AMBRINA

ORQUITIS  
QUEMADURAS

PIDASE  
EN  
FARMACIAS  
Y DROGUERIAS

UNICOS CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA  
SUS COLONIAS Y PROTECTORADOS  
BARANDIARAN Y COMPANIA-BILBAO-

## Romanas, Básculas y Pesas

Medalla de Oro en varias Exposiciones

**EMILIO CASTEX RUIZ**

Proveedor de la Real Casa

Patentes en España y en el Extranjero

Claudio Marcelo, 12. - Córdoba

Se hacen reparaciones en toda clase de aparatos de pesar.

## LECHE DE CABRA

Se vende por cuenta del ganadero, completamente pura é higiénicamente embotellada y precintada á GINCENTA GENTIMOS litro. Se sirve á domicilio desde medio litro. Horas de despacho: De 6 á 9 mañana y 7 á 9 noche. CONDE DEL ROBLEDO, NUM. 1 - TELEFONO. NUM. 54

## Fernando Guijo

Dentista

Condominar, sin más.